

Editorial: Una nueva etapa para la revista

Editorial: A new chapter for the journal

María Perrino

Universidad de León
mperp@unileon.es

ORCID id: <https://orcid.org/0000-0002-5748-1728>

Carlos García

Universidad de Valladolid
Carlos.garcia.marti@uva.es

ORCID id: <https://orcid.org/0000-0001-9075-6941>

Marta Eulalia Blanco

Universidad Rey Juan Carlos
martaetulalia.blanco@urjc.es

ORCID id: <https://orcid.org/0000-0002-2345-4801>

DOI: <https://doi.org/10.46661/socioldeporte.12227>

Se presenta el volumen 6, número 1, de la revista Sociología del Deporte. La primera publicación a cargo del nuevo equipo editorial, conformado por María Perrino, Carlos García y Marta Eulalia Blanco.

Tras el enorme esfuerzo realizado por David Moscoso y Raúl Sánchez en los últimos años, adquirimos este desafío con ilusión, compromiso y respeto, pues conlleva el importante reto de mantener la vocación, el rigor científico y la conexión entre el conjunto de investigadores e investigadoras que nos encontramos a través de una disciplina tan heterogénea como es la sociología del deporte.

El presente número supone una oportunidad única de exponer esta continuidad en la línea editorial, puesto que bajo el título "Número Especial Comité de Sociología del Deporte de la Federación Española de Sociología", se recogen un total de siete artículos. Cada uno de estos artículos inéditos fue presentado originalmente como comunicación dentro de la exposición de reflexiones y debates enmarcados en el XV Congreso Español de Sociología, organizado en junio de 2024, en la ciudad de Sevilla.

El primer artículo, escrito por Celia Marcen, con el título "Rol del deporte en la adquisición y transferencia de habilidades para la vida al ámbito laboral", expone un análisis acerca de la percepción de deportistas sobre la adquisición y transferencia de las habilidades blandas a través de la práctica deportiva. Con la utilización del cuestionario *Life Effectiveness Questionnaire* (LEQ), el artículo señala que el deporte competitivo predice puntuaciones más altas en habilidades como la gestión del tiempo, la motivación, el liderazgo, el control emocional, la flexibilidad intelectual y autoconfianza, entre otros.

En cuanto al segundo artículo, "El "cuidado de sí" entre el profesorado de yoga: búsquedas espirituales y técnicas corporales", firmado por Marie-Carmen García y Mélie Fraysse, aborda la integración de las aspiraciones espirituales en la práctica del yoga por parte de profesores y profesoras de la disciplina. El estudio cualitativo ha sido realizado en Francia, señalando el creciente interés que ha suscitado la práctica deportiva del yoga en los últimos años. Entre los principales resultados, se destaca la influencia de la

dimensión espiritual en el auge y el significado de la práctica del yoga en Europa.

El tercer artículo, “#futebolcallejero: culturas sociodeportivas e identidades juveniles urbanas”, de Vanda Sofia Braz Ramalho, estudia la relación entre culturas juveniles urbanas e identidades en el fútbol callejero en un barrio de la ciudad de Lisboa, Portugal. A través del análisis de historias de vida, se señala la relevancia del ocio deportivo como medio de emancipación, movilidad y cohesión comunitaria.

El cuarto artículo, de Raúl Sánchez y Héctor Laiz y titulado “La percepción de ajedrecistas expertos sobre las trampas en ajedrez online”, se recogen los hallazgos de una investigación experimental en la que los ajedrecistas debían enfrentarse entre ellos sin saber si sus contrarios tenían o no acceso a un programa de ajedrez de apoyo. De esta forma se pudieron extraer las claves que, en la experiencia subjetiva, hacen identificar las trampas en partidas online, un fenómeno creciente que pone en peligro los acuerdos de confianza necesarios para la competición online.

La siguiente contribución corre a cargo de José Luis Castilla, Fernando Gutiérrez-Chico, Aníbal Mesa y Manuel González Ramallal. Titulada “Rituales colectivos en el fútbol femenino profesional en España. Estructuras rituales en el Athletic de Bilbao y la Unión Deportiva Tenerife.”, se centra en analizar precisamente cuáles son los rituales de las jugadoras de estos dos equipos de élite y cómo esos rituales ayudan a configurar las identidades colectivas y a construir la solidaridad grupal.

A continuación se encuentra el artículo de María Martín y David Moscoso “Romper el círculo de la invisibilidad de las deportistas españolas de élite en los medios de comunicación: Medidas para la igual-

dad efectiva” que, a través de un exhaustivo trabajo cualitativo de entrevistas y grupos de discusión con expertas e informantes clave permite identificar las principales barreras a la visibilidad de las deportistas de élite en los medios de comunicación, así como propone medidas que puedan transformar esta situación y ofrecer un ecosistema mediático igualitario.

Finalmente, el último artículo publicado en este número, de Alicia Martínez Moreno y Raúl Ruiz Callado, analiza el proyecto “Lucentum Zona Norte” en Alicante, que utiliza el baloncesto como herramienta de inclusión social en un barrio vulnerable. A través de un enfoque sociológico aplicado, se estudia cómo el deporte puede fomentar la cohesión social, la igualdad de género y el desarrollo comunitario. Con una muestra de 30 menores, se observa alta participación femenina, diversidad cultural y compromiso sostenido. El deporte se presenta no solo como actividad física, sino como espacio relacional que genera vínculos, pertenencia e identidad colectiva.

En conjunto, los trabajos que conforman este número especial reflejan la riqueza, diversidad y vitalidad de la sociología del deporte contemporánea. Desde enfoques cuantitativos y cualitativos, y a través de temáticas que abarcan desde la inclusión social hasta la espiritualidad, la identidad juvenil, la ética competitiva o la igualdad de género, se pone de manifiesto el potencial del deporte como fenómeno social complejo y como herramienta de transformación. Este volumen no solo da continuidad al compromiso editorial con el rigor científico y la pluralidad de miradas, sino que también invita a seguir construyendo colectivamente una disciplina crítica, situada y comprometida con los desafíos sociales de nuestro tiempo.